



Día mundial de la seguridad y salud en el trabajo - 28 abril 2024

El cambio climático y sus repercusiones sobre la salud laboral

Ibermutua, con motivo de la conmemoración del Día Mundial de la Seguridad y Salud en el Trabajo que, en 2024 está dedicado a las repercusiones y consecuencias del calentamiento global y del cambio climático en la seguridad y salud en el trabajo, **quiere hacer pública y patente su alineación, adhesión y su compromiso** con los objetivos que se promueven desde la Organización Internacional del Trabajo y otras instancias e instituciones públicas nacionales e internacionales, incorporándolos a su actividad y acción protectora y preventiva.

Ibermutua manifiesta su preocupación por este **proceso real e innegable** que está afectando con graves consecuencias y manifestaciones fatales al clima, a los ecosistemas, al medioambiente, a la biodiversidad, a las personas, a los océanos, a la biosfera, a las personas, a la vida humana en su conjunto y a las generaciones venideras.

Hoy existe un gran consenso científico que sitúa al cambio climático como la principal amenaza para la salud mundial del siglo XXI, siendo, por tanto, el mayor reto para los sistemas de protección y salud pública y, por tanto, actividad prevención de riesgos laborales y salud en el trabajo.

Consecuencias que se materializan en la intensificación y proliferación de los fenómenos extremos adversos climáticos, aumento de temperaturas, elevación del nivel de los océanos, deterioro de la biosfera provocando efectos directos e indirectos en la salud y en las personas: incremento de exceso de mortalidad por olas de calor más frecuentes e intensas (cifrado en más de 70.000 muertes anuales en Europa desde 2003), aumento de las enfermedades respiratorias, cardiopulmonares e infectocontagiosas, así como las enfermedades transmitidas por los alimentos y el agua, estrés climático, fenómenos migratorios forzosos, etc... El riesgo es completamente real, está ya presente y apela directamente a nuestro modo de vida y nuestras sociedades.

Ibermutua, como entidad colaboradora de la Seguridad Social, integrante del sistema de protección social español y agente activo de la prevención de riesgos y la salud laboral, es consciente de todas las implicaciones y repercusiones que se derivan del calentamiento global y el cambio climático en la actividad económica, laboral, del empleo y de la salud.

De hecho, hoy ya tenemos identificados riesgos laborales y para la salud de las personas trabajadoras derivados del cambio climático: el **calor y las condiciones atmosféricas excesivas**, el aumento de la **exposición a la radiación ultravioleta**, los graves efectos del aumento de la **contaminación atmosférica en ciudades**, la aparición de **fenómenos meteorológicos extremos**, causando incendios forestales, inundaciones o accidentes industriales graves, las **enfermedades producidas por vectores** o el incremento en el **uso de plaguicidas** por la mayor proliferación de plagas y sus efectos sobre la salud. Efectos que se manifiestan con mayor intensidad en determinados colectivos especialmente expuestos como las personas trabajadoras que desarrollan su actividad en el exterior en sectores como agro-ganadería, pesca, turismo, servicios de limpieza, saneamiento público, jardinería, reparto en ciudades y entornos urbanos, etc. que lo sufren en mayor medida.

Ibermutua apoya que, a través de las instituciones y políticas públicas en materia de seguridad y salud en el trabajo, se implanten e medidas efectivas combinadas y reales de **mitigación y adaptación** alineadas con los objetivos de desarrollo sostenible, trabajo decente y la adopción de una transición ecológica justa, además de que se conciencie y sensibilice a las empresas y la población trabajadora respecto de los efectos del cambio climático.

Ibermutua, por ello, en el ámbito de sus coberturas, prestaciones y servicios, quiere contribuir en la medida de su responsabilidad y actividades, con una respuesta clara y firme al cambio climático en sus ámbitos de protección y prevención, colaborando con programas y acciones de divulgación dentro de sus Planes Anuales de Acción Preventiva, para la sensibilización y difusión de prácticas laborales, sostenibles y seguras para empresarios y personas trabajadoras de sobre los riesgos del calentamiento global y las medidas de protección necesarias, así como en la divulgación preventiva asociada a los desarrollos y nuevos procesos productivos derivados de la transición energética, economía verde e industria 4.0.

Finalmente, como organización, Ibermutua suscribe sus compromisos en materia de sostenibilidad y para ello, promovemos nuestra propia política de mejora permanente de gestión medioambiental, mejora de la eficiencia energética, reciclaje y acción climática en todas nuestras actividades, centros y servicios para la disminución de residuos y emisiones.